

China-América Latina: una relación que mira al futuro

China y América Latina sobrepasan retos

Por CHEN YUANTING*



El 2 de noviembre de 2011, durante la cumbre del G-20 celebrada en Cannes, Francia, el presidente chino, Hu Jintao, se entrevistó con su homóloga brasileña, Dilma Rousseff. *Agencia de Noticias Xinhua*

EN 2011, primer año del XII Plan Quinquenal de China, el desarrollo de la relación del país con América Latina experimentó satisfactorios avances, aunque no estuvo exento de inconvenientes. Pero lo más importante es que ambas partes aprenden poco a poco a ver los nexos a largo plazo, con una perspectiva estratégica y una actitud tolerante.

Visitas mutuas de alto nivel refuerzan la confianza mutua

Con un orden mundial al que la crisis financiera internacional ha llevado a experimentar profundos cambios y reajustes como telón de fondo, China y América Latina han identificado muchos intereses en común en numerosos sectores, al tiempo que enriquecen y profundizan en diver-

sos sentidos la cooperación mutua, desarrollada del regional al global.

Las frecuentes visitas de alto nivel continúan promoviendo el mecanismo de interacción existente. En 2011, altos cargos del Gobierno chino, como Xi Jinping, Wang Qishan, Hui Liangyu, Liu Yandong y Chen Changzhi, realizaron visitas oficiales a 12 países latinoamericanos, propósito que también trajo a China a la presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, al primer ministro de Barbados, Freundel Stuart, al presidente de Bolivia, Evo Morales, y al presidente de la Asamblea Nacional de Venezuela, Fernando Soto Rojas.

Las visitas de Estado a Cuba, Uruguay y Chile que el vicepresidente chino, Xi Jinping, llevó a cabo en junio pasado constituyen un importante acontecimiento diplomático para China en la región. Durante esa gira se firmaron decenas de convenios de cooperación económica y comercial que contribuirán a estrechar considerablemente los lazos con estos tres países.

China fue el primer país fuera de América Latina que visitó la presidenta Dilma Rousseff, después de su investidura, el 1 de enero de 2011. En esa ocasión ambos países suscribieron 22 acuerdos de cooperación bila-

teral en el terreno político, comercial, científico y tecnológico, deportivo, de los recursos energéticos, aeronáutico y de la energía eléctrica, que han dado un impulso significativo al progreso real de la asociación estratégica entre los dos países.

En los asuntos internacionales China y América Latina también han reforzado la coordinación y colaboración en foros como el G-20, el grupo de los BRICS y la APEC. En las cumbres de los dos primeros foros, celebradas este año, el presidente chino, Hu Jintao, y su par brasileña discutieron y negociaron temas globales como la reforma del sistema financiero internacional y la cooperación entre los países emergentes; mientras que en la XIX Cumbre de Líderes de la APEC, en noviembre pasado, Hu y su homólogo peruano, Ollanta Humala, sostuvieron un encuentro bilateral en el que acordaron impulsar el avance de la asociación estratégica entre sus respectivos países.

La cooperación chino-latinoamericana continúa profundizándose y ampliándose. En el III Foro de Cooperación Económica y Comercial China-Caribe, que tuvo lugar en septiembre de 2011, Wang Qishan, viceprimer ministro de China, expresó que en los próximos 3 años su país reforzará su colaboración con los estados caribeños en materia de finanzas e inversión, protección ambiental, nuevas energías, educación, ciencia, salud, turismo, agricultura y pesca, entre otras áreas.

Kamla Persad-Bissessar, primera ministra de Trinidad y Tobago, enfatizó en esa oportunidad que el encuentro proporcionó otra fuente vital para que su país establezca, eleve y amplíe su comercio bilateral con China. Además, los gobiernos locales

chinos aprovecharon también la ocasión para promover enérgicamente su relación con las naciones latinoamericanas, la Cumbre Empresarial China-América Latina y varios foros comerciales, con los cuales impulsaron el intercambio y el conocimiento mutuo y ensancharon la cooperación en distintos niveles.

Crecimiento a saltos

En la primera década del siglo XXI, el rápido crecimiento de la economía china y el satisfactorio funcionamiento de la economía latinoamericana promovieron el veloz desarrollo comercial entre ambas partes. En 2011, frente a dos factores que causaron la inestabilidad en la economía mundial -la crisis financiera global y la crisis de la deuda en Europa-, China y América Latina sobrepasaron los retos y lograron mayores progresos en su relación comercial.

El año pasado, el comercio entre China y América Latina experimentó un salto significativo. Según los da-

tos proporcionados por las aduanas chinas, en los primeros diez meses de 2011, el volumen comercial entre China y América Latina totalizó 196.692 millones de dólares, un 32,6% más que el mismo periodo de 2010. Por la parte china, el incremento fue del 34,2% en las exportaciones, que sumaron 99.556 millones de dólares, y del 30,9% en las importaciones, que llegaron a 97.135 millones de dólares. El volumen de esos diez meses superó incluso al de todo el año previo. La cifra total en 2011, según estimados, apuntaba a más de 200.000 millones de dólares, cifra récord.

Particularmente rápido fue el crecimiento que registró el comercio bilateral chino con las economías latinoamericanas más importantes. Con Brasil, en los primeros diez meses de 2011, el volumen comercial llegó a los 69.825 millones de dólares, un 37,4% más que en la misma etapa del año precedente y superior también a todo 2010, año en el que el volumen comercial total superó los 62.500 millones de dólares. En este caso, las



Xi Jinping, vicepresidente de China, y Sebastián Piñera, presidente de Chile, en rueda de prensa ofrecida el 9 de junio de 2011, durante la visita del primero a la nación sudamericana. *Agencia de Noticias Xinhua*